

## CHAPELLE SAINT-ESPRIT.

(ancienne chapelle Laënnec) 3 rue Etienne Gourmelen 29000 QUIMPER -

## **BULLETIN de LIAISON des « OUVRIERS du SAINT-ESPRIT »**

- affiliée à l'association « Œuvre de Saint-Joseph » -

N° 47 du 25 février 2023 - Rédaction : Jacques Pensec 10 rue du Port 29750 Loctudy. trésorier : André Le Corre – conseil d'administration : Jean-Pierre Corlay - Philippe Abjean. Courriel : saint.esprit.chapelle@sfr.fr <a href="http://lesouvriersdubondieu.com">http://lesouvriersdubondieu.com</a>

Cela fait un petit moment que nous sommes entrés en 2023, année de nos 10 ans de présence dans les murs de la chapelle. C'est une bonne occasion de faire une pause et de faire le point de notre travail de rénovation dans cette belle chapelle que nous sommes 350 « Ouvriers » à avoir adoptée.

Dans le précédent bulletin de liaison, je vous avais rappelé quelques unes de nos actions mais, ne m'en veuillez pas, j'aime les rappeler en quelques mots : démolition de la morgue – merci Gilles -, nouvelle installation électrique – merci à l'entreprise Hemery du travail bien fait, blocage de l'affaissement de la charpente, merci à la DRAC pour le financement du diagnostic et à l'entreprise Le Ber pour ses excellents charpentiers. Toutes ces actions ont permis à la chapelle de récupérer de la force physique dans sa structure, abandonnée depuis 28 années et bien avant puisque l'idée de la quitter était dans l'air depuis la décision de la construction d'un nouveau hôpital.

Pour sa vie intellectuelle, nous y avons installé à demeure l'exposition « Creac'h Euzen la méconnue » - merci à l'IUP Patrimoine de l'UBO et à ses 3 étudiantes — celles du Tro Breiz et du Mémorial des Missionnaires — merci à toutes les congrégations qui nous ont aidés (et au covid!) - et organisé des concerts et conférences de belles tenues.

Nous n'avons pas oublié son besoin spirituel avec nos rendez-vous des lundi de la Pentecôte, des soirées 8 décembre — Fête de la Lumière - ainsi que la veillée organisée par l'équipe pastorale de la paroisse Saint-Corentin — merci Père Caill — lors de la semaine mondiale des missionnaires en octobre dernier.

Maintenant en 2023, nous allons passer à l'étape « rénovation ». Au nom de l'association et avec l'accord du conseil d'administration, je viens de signer les actes d'engagement que M. Perron

Philippe, architecte du patrimoine et maître d'œuvre, avait préparés. Il les a transmis aux 4 artisans qui vont intervenir. : le charpentier Le Ber de Sizun, le couvreur Ouvrans de Pluguffan, le maçon La Pierre à l'Œuvre de Val d'Oust (56) et l'entreprise Santé-Bois de Brest. Cette rénovation concerne la nef y compris le mur intérieur de la façade et uniquement cette partie de la chapelle. La première étape est l'installation de l'échafaudage à l'intérieur, dès le mois de mai.

Nous n'avons pas réussi — pour le moment — à boucler le besoin en financement de cette tranche de travaux. Sur un besoin de 228 170 €, il manque 80 000 €. Nous avons encore quelques dossiers de demandes de subvention qui sont sur des bureaux en attende de réponse. Gardons tous espoir s'il vous plaît.

La rénovation de la nef commence donc par une première tranche ferme et viendra ensuite une tranche conditionnelle, en fonction des subventions qui nous parviendront.

De peur que vous les ayez oubliés et aussi pour les remercier d'être déjà à nos côtés, voici nos partenaires dans l'ordre chronologique d'arrivée de leur réponse : la DRAC ( direction régionale de l'architecture et de la culture), la Fondation de la Sauvegarde de l'Art Français, la Région Bretagne, le Conseil Départemental du Finistère, le Pèlerin, Breiz-Santel, la Fondation du Patrimoine Bretagne, la délégation du Finistère de la Fondation Vieilles Maisons Françaises et la trésorerie de l'association dont vous êtes les « subventionneurs ».

N'hésitez donc pas à régler votre cotisation 2023 ou à faire un don défiscalisé par l'intermédiaire de la Fondation du Patrimoine, cotisation et don se retrouveront dans les ardoises ou la charpente.

Les ordres de service seront envoyés par M. Perron dans quelques jours et la phase de rénovation va se mettre en route. Nous allons devoir protéger nos expositions. Nous aurons certainement du mal à trouver une place pour nos activités. Pour tout cela, je ferai appel à des volontaires pour un coup de main.

Mais n'anticipons pas.

Pour le moment, notre chapelle du Saint-Esprit peut encore ouvrir largement sa porte. Elle a d'ailleurs été visitée en novembre et janvier derniers par les associations ULAMIR (union locale d'animation en milieu rural) de Plonéis et de Pluguffan. Chaque visite dure 2 heures: 30 minutes de présentation et 1 h 30 de visite ou plus si nécessaire. Cette dernière commence par la fiche missionnaire de la paroisse visiteuse. Cela donne l'objet de commentaires et de mises à jour. Dans les visiteurs de Pluguffan, il y avait une personne en lien avec la congrégation des Oblats de Marie Immaculée. Par son intervention auprès de la congrégation, nous avons la liste de tous les Oblats nés dans le Finistère : ils sont 256 – merci à Marie-Notre fichier avant comptait missionnaires Oblats. Avec cette nouvelle arrivée, nous avons au fichier un total de missionnaires, hommes et femmes, de près de 2300.



Ils visitent



Il pleut à l'intérieur

Et il en manque...

Maintenant il va falloir mettre de l'ordre car, dans les congrégations, les archivistes n'utilisent pas la même présentation. Par exemple, le fichier papier des Prêtres de Saint-Jacques présente 921 missionnaires, donne la date de naissance et le pays mais pas le lieu. Cependant, à partir d'un fichier datant de 1989, nous avons pu en « récupérer » 167, nés dans le Finistère mais il manque les prêtres finistériens ordonnés après 1989. Un autre problème est de trouver un correspondant dans chaque congrégation, de lui expliquer notre travail de mémoire et d'acquérir sa confiance. Mais, bon signe tout de même pour le Mémorial : nos fichiers missionnaires commencent à déborder et il va falloir sérieusement travailler pour les présenter d'une manière efficace et agréable à l'œil.

Comptez sur nous.

Un seul contact pour des visites : <u>saint.esprit.chapelle@sfr.fr</u> ou 02 98 87 57 94 Qu'on se le dise. Merci d'avance



## Père TYMEN Yves

## né à ERGUÉ-ARMEL



Date de naissance	1879
Vœux perpétuels	
Date d'ordination	1907 à San Antonio (Texas)
Pays de mission	ETATS-UNIS

Né à Ergué-Armel, Yves suit ses parents à Pluguffan (Maner Vuzit) où ils s'installent comme agriculteurs.

A 14 ans, il décide de rejoindre la congrégation des Oblats de Marie, basée à Pontmain en Mayenne. Sa formation terminée, il rejoint la mission des Oblats à San Antonio au Texas où il est ordonné prêtre en 1907.

Le 16 juillet 1915, il rejoint son unité à Arras pour participer aux combats. Il accède au grade de caporal et reçoit la Croix de Guerre.

En 1918, il est interprète auprès de l'armée américaine et est décoré de la Médaille Interalliée.

En octobre 1919, il rejoint le Texas en amenant avec lui un autre pluguffanais, né à Squernec, Alain Brélivet alors âgé de 12 ans.

Il circule sur son cheval « Old Pancho » lorsqu'un jour ce dernier glisse et tombe sur la jambe du Père qui restera handicapé. Ses fidèles lui offrent une chapelle motorisée qui lui permet de dire la messe de ville en ville. Le Père Yves continue son apostolat et décède après une vie bien remplie.

Date de décès	1977 à l'âge de 98 ans.
Lieu de décès	Brownbsville (USA)
Lieu de la sépulture	Brownbsville (USA)

(références : Archives Oblats et association Arts et Histoire de Pluguffan)